



CONVERSACIÓN CON JOSÉ BENGOA,  
HISTORIADOR Y ANTROPOLOGO, DESTACADO INVESTIGADOR  
DE LA HISTORIA Y CULTURA DEL PUEBLO MAPUCHE

# LA IZQUIERDA NO ENTENDIÓ NUNCA el tema mapuche

■ POR JOSÉ LEANDRO URBINA

Escritor. Ph.D Universidad Católica Washington

**-Hablemos un poco de ti, de cómo pasaste de la filosofía a la antropología. Y de dónde nace tu interés por los mapuche.**

-Fíjate que, como estudiante de izquierda en los años 70 hice un esfuerzo por acercarme a la problemática mapuche pero casi no había libros, los de antropología se dedicaban a las religiones mapuches, la machi, la medicina, etc. En Santiago no teníamos otra idea de los mapuche que las que nos propone la Araucana, el araucano épico, buen orador, guerrero sacrificado. Pero el mapuche ser humano, nada. Era una ostredad constituida a través de versos españoles del siglo XVI.

Yo estudié en la Católica de Valparaíso, soy de Valparaíso, porteño, nacido como casi todos los de mi generación en el hospital Deformes. Y se nos nota. Ahí en Valparaíso, creo nunca haber conocido a un mapuche. En la universidad creo que nunca conoci a una persona de apellido mapuche. A lo mejor, si es que existían, se invisibilizaron también. Por lo tanto, la experiencia que para mí fue importante en la vida fue un viaje al sur, a trabajos de

verano de alfabetización. Me llamó enormemente la atención que en Chile había gente que hablaba otro idioma, rezaba a otros dioses, se vestía de otra manera, etc. Tuve la oportunidad de estar en el valle de Elqui con don Juan Millahur, en la casa de él. La señora de don Juan tenía muchas flores, un jardín precioso. Esto queda cerca del lago Llanalhue. Hacían estos canastos de ñocha, que son tan lindos. Tenía muchas gallinas, entonces al desayuno siempre había huevos, panquio amasado. Mi primera experiencia en este mundo mapuche fue una experiencia hermosa, no de violencia, por el contrario, de mucho cariño. Don Juan había sido minero del carbón, y tenía una tbc silicótica, pero vivió muchos años. Entonces esa experiencia, ahora que estoy más viejo, la recuerdo como una experiencia muy rica, muy bonita.

La segunda experiencia la tuve cuando hice filosofía, hice mi tesis en el Marx joven, el de los manuscritos económico filosóficos de 1844. Cuando me vine a Santiago y, como había hecho esa tesis, Carlos Maldonado que dirigía en esos momentos el Instituto de investigaciones marxistas, el IDIM, en un sucucho por allá por calle Brasil, a través de otros amigos, me mandó una invitación para dar un seminario.

ENERO 2020 | 24 | REVISTA OCIDENTE



## La izquierda no entendió nunca el tema mapuche [entrevista] [artículo] : Por José Leandro Urbina.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Bengoa, José

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2020

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La izquierda no entendió nunca el tema mapuche [entrevista] [artículo] : Por José Leandro Urbina.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)